
Réunion asbl réseau crie 12 sept 2022  
à Namur 
Excusées : Anne-Laurence, Christian, Christophe (sorry pas prévu mais malade....) 
En présence : Catherine, Aurore, Mathieu, Marie-Odile, Anne-K, Magali 
En visio : Gatien (un peu), Zita, Valérie 

Ordre du jour : 
Agrément des CRIE 

 
Pour info : les docs reçus de la RW sont sur cette page de notre wiki 
https://crie.be/coordo/?RenouvellementAgrement22 
 
Demande d'agrément: (Zi) 
    - tableau avec la spécificité de chaque CRIE: quels changement? 
        TO DO: Aurore les envoie par email via adresse coordo à tous pour info 
    --> pour le 15/09 chaque CRIE actualise ici dans le PV les thématiques (mettre un OK à côté de votre nom 
de CRIE une fois que c'est fait !), Olivier (CRIE St Hubert) actualise le doc mis en page et le renvoie à tous 
          
Anlier Ok 
L’humain au cœur du vivant    
L'alimentation locale et durable 
    
Eupen   OK 
Les eaux de surfaces et les zones humides 
Les énergies et le développement durable --> Relations à la nature et au développement durable et 
formations 
         
Saint-Hubert   OK   
L’environnement forestier 
L'environnement comme outil de (ré)insertion sociale et la pédagogie du "dehors" 
         
Harchies ok 
Zones humides 
L'écocitoyenneté  
         
Liège ok 
Alimentation : savoir-faire, potager à l’école, cuisine anti-gaspi, collation saine, consommation 
responsable… 
Déchets : tri , récup, recyclage, alternatives à la surconsommation, zéro déchet… 
         
Mariemont OK 
L’énergie (audits, utilisation rationnelle)  
L'éco-citoyenneté sous toutes ses formes 
         
Modave ok 



L’eau et la rivière 
Le verger 
 
         
Mouscron OK 
Biodiversité (au jardin, à  l'école, en zone agricole, en espace vert...)  
L'engagement citoyen 
         
Namur ok 
L’environnement urbain (biotopes, bruit, énergie, nature en ville, eau,…) 
Les publics précarisés 
         
Spa semble ok, mais je m'interroge sur la pertinence de Natura 2000 
Les eaux souterraines  
Natura 2000 / biodiversité 
         
Villers la Ville : ok 
La personne en interrelation avec l'environnement : Sentir, Comprendre, Agir 
Pédagogie et formations Ere 
    
    - page de garde commune? 
Le canevas du précédent plan triennal est modifiable, Aurore l'envoie à tous 
 
    - les 4 axes (Charte des CRIE, pp.10 et 
suivante  https://www.crie.be/?PresentatioN/download&file=Charte_CRIE_20016.pdf 
     

• ○     La découverte, 
• ○     La compréhension, 
• ○     Le jugement?, (= discernement?) --> on ne peut pas changer le mot 
• ○     L'action. 

 
Quid de l'intégration du parcours de l'Ere dans nos rapports/demandes d'agrément ? 

• au crie mouscron : on va l'intégrer doucement mais le rendre présent (on est peut-être pas raccord 
avec le tout mais il existe, il est "reconnu" par quelques instances et donc on va le mentionner) 

• Marie-Odile: nous a envoyé un exemple de comment ils y font référence dans leurs RA 
• Mathieu: trouve cet outil pas adéquat du tout, le Réseau ID va la retravailler 

--> se contenter de montrer qu'on sait qu'elle existe mais ne pas se casser la tête à essayer de tout structurer 
de cette manière? 

• Valérie : trouve aussi que l'outil n'est pas abouti et peut-être pas construit sur de bonnes bases.  

 
Timing d'introduction des demandes d'agrément 
- Il doit être rendu en même temps que notre comité de suivi, mais ce dernier ne doit pas être trop tard, car 



besoin de programmer ensuite le CARC. Donc, nécessaire que les comités se tiennent tous en octobre ! 
Chaque CRIE propose à son agent traitant qq dates pour le suivi ; la date choisie sera l'échéance pour 
l'agrément. A faire en URGENCE donc. 
L'envoi se fait par mail + une copie papier que l'on peut amener le jour du comité lui-même. 
 

Appel à projet "Alimentation durable" (Mariemont) 
 
juste pour savoir qui a rentré un projet : 
    - oui : Mariemont a fait de chouettes projets avec des écoles l'an dernier. 5 animations/classe pour 2 classes 
par école + 4PM de formation pour profs + co-construction outils, créer une malle pédagogique 
    - pas le CRIE d'Harchies mais partenaire avec biowallonie pour proposer aux écoles une animation à ce 
sujet mais pas plus) 
    - Empreintes ne le rend pas, mais interpelés par une autre structure pour le volet "bruit" dans les cantines.  
    - Education-Environnement ne le rend pas, et a en projet d'utiliser le dispositif/jeu sur les nuisances 
sonores. 
    - St Hubert, Spa, Modave, Anlier, Eupen ne le rentrent pas 

Qui a été sélectionné pour l'appel à projet "Ecole du dehors" ?  
 
CRIE d'Harchies, CRIE de Villers, crie de Mouscron, CRIE Anlier, CRIE de  Liège, CRIE de Spa, CRIE St 
Hubert, CRIE de Namur, CRIE de Modave 
Mariemont a rentré un dossier et n'a pas été sélectionné. Sont dubitatifs par rapport aux explications de 
pourquoi ils ne l'ont pas eu. Critères mis en avant pour refus du dossier. Au départ, aucune justification, juste 
"ne correspondez pas aux critères de sélection", souci au niveau des "méthodes". Quand ont demandé des 
précisions, arguments mis en avant pour refus: 
    - Manque de réseautage 
    - Durée de l'accompagnement (hors 8 à 10 sorties prévues) 
    - Dispositif d'évaluation 
     
    CRIE Eupen n'avait pas rentré de demande, mais compte se lancer dans l'EDD prochainement, ça va être 
un axe du prochain plan triennal --> va solliciter les autres CRIE pour accompagnement 
     
    Réflexion sur nécessité d'un changement au niveau autorisations feu notamment, car de plus en plus de 
projets EDD mais rien de structurel au niveau communes et DNF pour les autorisations 
     
    Questionnement de plusieurs CRIE sur la manière dont on va être évalués sur les résultats de l'appel 
(critère d'augmentation du nombre d'accompagnements par rapport à l'an dernier qui a été évoqué, alors que 
dans échanges informels lors de l'écriture du dossier il avait été annoncé qu'ils n'allaient pas aller comparer) 
    Dans plusieurs CRIE, il y a des remaniements depuis écriture dossier (changements RH, ss-effectifs, 
fluctuation demandes des écoles...). 
Liège : on va pouvoir répondre à plus de demandes que l'année précédente et on engage un mi-temps pour le 
faire. 
     

Appel à projet "compétences" /  

 



on pourrait aussi introduire un dossier au nom du réseau ? A voir suite à la visio de cet aprèm 
Point info cet aprem avec l'administration, Réseau IDée fait une PM d'info le 22/09 
Point d'attention de Mathieu : limiter la nouveauté mais mieux financer ce que l'on fait déjà. 

Qui va déposer dans le cadre de l'appel à projet résiliences ?  

• au crie mouscron, on tente 
• CRIE Anlier - avec éducation permanente (donc pas sur CRIE) 
• Education-Environnement en collaboration avec les Serres du Jardin botanique qui est le porteur, en 

éducation permanente/pas CRIE 
• CRIE St Hubert: non, délais trop courts... 
• CRIE de Spa : non 
• CRIE d'Eupen : non 
• CRIE de Namur : non 
• CRIE de Mariemont : non 
• CRIE de Modave : non 

 

Tarif formations / ateliers / team building  (Zi -suite à la demande d'AnneK...) 

• au crie mouscron :  
• selon type de formation : 300 à 600 euros /j / formateur (souvent c'est 450 € si 2 formateurs 

dans un cadre scolaire)  
• teambuiliding : très variable 

• Education-Environnement 
• formation en éducation permanente sur mesure (demandée par des structures) : on vient 

d'augmenter à 480€/jour 
• formation dans catalogues de formations pour enseignement initial organisées par les réseaux : 

au prix des catalogues 
• animation sur mesure dans les écoles : 80€+frais de déplacement (calculé sur le tarif 

sectoriel)/séance ou 100€ (TTC)/séance. 
• inscriptions individuelles en formation (50€/jour/part. ou 100€/jour/professionnel), en 

formation en hébergement (dépend de l'hébergement), en ateliers de savoir-faire (14€/atelier), 
en stage (85€/enfant/semaine) 

• Empreintes --> à la bourse du client (écoles 100 euros/demi-jour et 150 euros/journée + frais 
déplacement calculés sur tarif Cambio), si peuvent se permettre de payer coût réél  

• Mariemont aussi à "la bourse" du client 
• Spa : 4€/enfant pour 1/2 jour ; 7€/enfants pour 1 jour. Tarif préférentiel (1€ de moins) à partir de 4 

classes ou 4 anim ; Forfait si grp de moins de 15 pers. 
• Anlier:  

• formations pour groupes déjà constitués - max 10 personne: 250€/demi-journée, 400€/j; pour 
10-20 personnes: 400€/demi-j, 640€/j + FD 

• fromation certifiée en permaculture: 750€/4WEs/p 
• anim scolaire: 80€/demi-j, 130€/j + FD 
• EdD: 700€/7 anims et 3 concertations en présentielle + FD 



• potager à l'école: 500€/5 anims et 3 concertations en présentielle + FD 
• atelier pour adulte sur demande pour groupe constitué: (max 20 pers) 250€/ demi-j (+5€/pers 

si cosmétique car contenants...) 
• ateliers programmés chez nous: 30€/ demi-j/p, 50€/j/p 
• atelier en cycle: 

• soin à la terre: 240€/6 séance/p 
• mercredi en famille: 40€ / 4 séances / p 

• - conférence: 100€ + FDvc 

Plusieurs CRIE veulent remettre à jour leur politique de prix 
Anne K veut bien centraliser les infos dans un tableau (a déjà commencé à récolter retours via sa dernière 
interpellation) 
Attention "teambuilding" est soumis à TVA ! Il faut appeler ça "ateliers, formations" 

Qui a reçu subventions CRIE ? 
 
St Hubert: a reçu  solde 2021 et 1re tranche 2022 
Namur : pense avoir reçu la première tranche 2022, mais pas encore fin 2021 
Spa : pas reçu 
Modave et Harchies : en attente d'une réponse de Natagora 
Liège : rien reçu 
Mariemont : rien reçu, alors que courrier au médiateur. L'argent aurait été versé au 30 août, le médiateur a 
arrêté le dossier, et toujours rien ... 
Anlier: on attend juste la dernière tranche de l'année passée 
 
Il semble que ce soit un problème informatique. Les paiements sont prévus dans le système qui semble les 
"éjecter" quand arrive le moment du versement. 

Gouvernance : 

Réunion cet été pour faire une proposition. Proposition encore à finaliser, mais on garderait un système de 
gouvernance partagée étagée sur 2 an, avec chevauchement des "mandats". 
 
Prochaines réunions :  
    - lundi 3 octobre de 13h30 à 16h30 en visio 
    - mardi 22 novembre de 10h à 16h, en présentiel, salle Oasis 
    - mardi 20 décembre de 13h30 à 16h30 en visio 
 
 


